
Студень (древнеславянское назва-
ние декабря) предвещает завер-

шение года. Еще один год тает в 
сумраке истории. Даст Бог, новый 
сложится лучше… И все-таки 
декабрь — это месяц, полный 
надежд, ожиданий, воспоминаний, и 
самого светлого, любимого и краси-
вого праздника. 

В завершающем год издании 
хочу напомнить читателям об основ-
ных темах и событиях, которые мы 
освещали в течение года в на- 
ших журналах “Вестник связи” и 
“Почтовая связь. Техника и техноло-
гии”. 

В начале 2023 года почтовики 
часто писали и задавали вопросы 
“С кем быть России?”, “В каком 
направлении выстраивать глобаль-
ные логистические цепочки?”. По 
мнению специалистов в области 
продаж и маркетинга, рынок чат-
ботов к 2030 г. составит почти 4 
млрд долл. США — чат-боты стано-
вятся неизменными помощниками 
клиентов. М-коммерция открывает 
большие возможности для бизне-
са, так как покупатели в любое 
время и в любом месте могут 
совершать покупки. 

Дроны входят в нашу жизнь, 
выполняя и задачи сугубо граждан-
ского характера. Московские власти 
рассчитывают запустить тестирова-
ние полетов дронов для доставки 
еды и посылок уже в 2024 г. 
Тестовые полеты будут проходить 
на территории Зеленограда. 

Вопрос ассортимента и выстраи-
вания новых логистических цепочек 
остается актуальным, как и приме-
нение искусственного интеллекта в 
онлайн- и офлайн-ритейле. Хотя 
лидером в сегменте электронной 
торговли по-прежнему считается 
Китай, российский рынок стабильно 
прирастает. 

Вся редакция выражает благо-
дарность нашему постоянному ав-
тору А.П. Дьяченко, который лиди-
рует в рубрике “Эстетическая стра-
ничка” и продолжает посвящать 
читателей в мир искусства посред-
ством филателии. Особое внимание 
заслуживает статья “От Жоржа 
Мельеса до фильма “Вызов” (ПС  
№ 8/23) о нашумевшей кинокартине 
режиссера К. Шипенко. К тому же 
выпушена почтовая миниатюра, 
посвященная первому в мире филь-
му, снятому в космосе. 

Вообще наша специальная руб-
рика “Филателия и филокартия” рас-
сказывает не только о марках, но и о 
почтовых открытках. И все это 
сопровождается порой уникальны-
ми красочными иллюстрациями. 
Например, статья “Крым на поч-
товых открытках: путешествие во 
времени” Е.Г. Принь (ПС № 8/23) 
ярко показывает связь времен и 
поколений в иллюстрациях мест в 
прошлом и настоящем. 

Профсоюз работников связи 
России расширился на новые терри-
тории — присоединил коллег из 
ЛНР и ДНР. А сейчас, в конце года, 
наш отраслевой профсоюз, в лице 
Анатолия Назейкина, обеспечивает 
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V 2024!
Новая година, будь деловита, 

из радостей сшита, 
добром покрыта, 
горем не разбита! 
Народная поговорка

Дорогие друзья! 
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билетами на Кремлевскую елку 
детей бойцов СВО. 

В октябре т.г., в День военного 
связиста, в Центральном военно-
патриотическом парке культуры и 
отдыха Вооруженных Сил РФ “Пат-
риот” состоялось торжественное 
открытие памятника маршалу войск 
связи СССР Ивану Терентьевичу 
Пересыпкину. На территории “Го-
родка военного связиста” состоя-
лось также открытие Мемориаль-
ного кабинета маршала войск связи 
Вооруженных Сил СССР Ивана 
Терентьевича Пересыпкина и Дома 
юного радиолюбителя. 

Связисты, как и бойцы всех 
видов войск, героически выполняют 
задания командования и тем самым 
способствуют успеху боевых дей-
ствий. В августе т.г. на открытой пло-
щадке “Городка военных связистов” 
парка “Патриот” состоялось торже-
ственное открытие скульптурной 
композиции “Письмо из дома”, 
посвященной работе военных и 
гражданских почтальонов, которые 
в годы Великой Отечественной 
войны доставляли почту и сегодня 
доставляют письма и посылки в 
зону проведения СВО. 

Подобные мероприятия способ-
ствуют военно-патриотическому и 
духовно-нравственному воспита-
нию, повышению престижа профес-
сии военного. Все желающие могут 
при посещении парка “Патриот” 
ознакомиться с нашими отраслевы-
ми памятниками. 

В ноябре т.г. в Останкино откры-
ли бюст автора проекта Останкин-
ской телебашни, архитектора и уче-
ного Николая Васильевича Ники-

тина. Открытие состоялось в пред- 
дверии 56-летия Останкинской те-
лебашни, которое отмечалось 5 
ноября. 

В середине ноября Федеральной 
службе по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и мас-
совых коммуникаций исполнилось 30 
лет. Все эти годы Роскомнадзор сле-
дит, чтобы интернет-пространство 
оставалось надежным и безопасным 
для пользователей. Благодаря его 
работе российский сегмент интерне-
та надежно защищен от атак изнутри 
и извне. В начале т.г. Роскомнадзор 
проводил традиционный вебинар 
для операторов персональных дан-
ных. Работа с персональными дан-
ными становится “чувствительной” 
темой как для операторов, так и для 
обычных граждан. Большой резо-
нанс получают происходящие утечки 
данных пользователей сетевых 
доставок еды, логистических компа-
ний и т. д. С марта т.г. вступили в силу 
положения закона об ограничении 

передачи персональных данных за 
рубеж. 

Актуальной темой была и остает-
ся кибербезопасность, о ней говори-
ли на юбилейном, 25-м “Инфо-
форуме”, который проходил в зда-
нии Правительства Москвы в на- 
чале 2023 г. Открывая пленарное 
заседание, замминистра цифрового 
развития, связи и массовых комму-
никаций РФ, президент Академии 
криптографии А.М. Шойтов подчерк-
нул, что кибербезопасность посто-
янно в фокусе всего российского 
общества. В связи с событиями 
2022 г. стали ярче видны ее слабые 
и сильные стороны. При этом 
выстроенная Россией система обес-
печения информационной безопас-
ности смогла эффективно противо-
стоять направленной против нее 
киберагрессии. 

В начале лета т.г. в Нижнем 
Новгороде прошла конференция 
ЦИПР, объединяющая крупный и 
средний бизнес, стартап-сообще-
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ства, науку и цифровое искусство. 
ЦИПР поддерживают Минцифры 
России, Минпромторг и правитель-
ство Нижегородской области. 

Вот уже два года наша страна 
находится под санкциями США и 
Евросоюза. Санкции вызвали невоз-
можность, а в некоторых случаях и 
нежелание поставок иностранными 
производителями целого ряда обо-
рудования для множества отраслей 
экономики. Не обошли санкции и 
телекоммуникационную отрасль. 

Особое внимание мы должны 
уделять ЧС. О предложении мер 
преодоления ЧС читайте в ВС  
№ 6/23. В статье рассматриваются 
варианты: создание федерального 
центра управления сетями; созда-
ние свободного национального 
роуминга технологических ресурсов 
операторов; оптимизация на терри-
ториях с небольшим трафиком; 
перемаршрутизация трафика; “про-
реживание” абонентской базы; упро-
щение структур сетей передачи дан-
ных; восстановление таксофонной 

сети; приоритизация в оказании 
услуг связи; начало выпуска отече-
ственными производителями теле-
коммуникационного оборудования. 

На страницах наших журналов 
достаточно оперативно появляется 
информация и о проходящих меро-
приятиях в международных органи-
зациях. 

В октябре т.г. прошел 4-й Вне-
очередной конгресс ВПС. Внеоче-
редные конгрессы созываются по 
просьбе стран-участниц при возник-
новении неотложных проблем поч-
тового сектора, требующих реше-
ния, не дожидаясь очередного кон-
гресса. Об итогах мы писали в ПС  
№ 11/23. 

События Международного союза 
электросвязи освещаются практиче-
ски в каждом номере “Вестника 
связи”. Были напечатаны обзорные 
статьи о переизбранной команде 
руководства МСЭ, фактах и цифрах 
по наименее развитым странам, 
собрании по новым подходам к регу-
лированию, Всемирном саммите по 
AI, совете МСЭ, цифровых иннова-
ционных решения для выполнения 
ЦУР ООН, технологических основах 
построения многополярного мира, 
малых спутниках. 

Мы стараемся не пропускать и 
отечественные мероприятия. Всегда 
интересно на конференциях, прово-
димых ТМТ Conference, “Телеспут- 
ником” и ИАА TelecomDaily. В мае 
состоялся VII ежегодный “TeleMulti- 
Media Forum 2023. Лидеры цифровой 
медиасферы”. Это центральное 
деловое событие с участием профес-
сионалов медиабизнеса, которые 
обсуждали тренды и наметили разви-

тие медиапотребления и телесмотре-
ния в России. 

Заместитель главы Минцифры 
России Бэлла Черкесова отметила, 
что российские потребители в сред-
нем проводят с контентом 7 — 8 
часов в день. Два основных блока 
получения контента: ТВ и Интернет. 
Следует подчеркнуть, что объем 
российского производства кратно 
увеличился. В сериальном про-
изводстве российское кино одно-
значно находится в лидерах. 
Интерес сильно вырос в новостной 
нише, где телевидение безусловно 
остается одним из лидеров. 

Форум проходил на новой пло-
щадке в самом центре Москвы. 
Комфортная обстановка принесла 
новые идеи, показала интересные 
проекты и предоставила перспек-
тивные деловые знакомства. 

В ноябре глава правительства 
Михаил Мишустин провел стратеги-
ческие сессии, касающиеся отрасли 
связи. Этот материал можно уви-
деть на страницах ВС № 11/23. 
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Особое внимание было уделено 
вопросам обеспечения предостав-
ления качественных и конкуренто-
способных услуг связи, в том числе 
высокоскоростного доступа в Ин-
тернет, необходимости построения 
современной защищенной телеком-
муникационной инфраструктуры с 
применением отечественных ре-
шений, укрепления как научного, так 
и кадрового потенциала. 

Распоряжением Правительства от 
24 ноября 2023 г. № 3339-р утвержде-
на Стратегия развития отрасли связи 
Российской Федерации на период до 
2035 года. Обзор проекта Стратегии 
мы размещали в ВС № 9/23. 

Традиционно с итогами при-
емных кампаний в отраслевых вузах 
страны можно ознакомиться в ВС  
№ 10/23. 

Праздник работников всех отрас-
лей связи в Москве собрал дей-
ствующих и почетных руководителей 
отрасли связи. В ВС № 6/23 можно 
увидеть уникальную фотографию, на 
которой запечатлены В.Б. Булгак, 
А.Е. Крупнов, Г.Г. Кудрявцев (минист-
ры связи нашей страны в 1990-е 
годы) и действующий глава Мин-
цифры России М.И. Шадаев. 

Совет ветеранов Минцифры 
России организовал на теплоходе 
встречу ветеранов, приуроченную к 
Международному дню пожилого 
человека. Эта прекрасная возмож-
ность повидаться с друзьями и кол-
легами прошла в теплой, душевной 
обстановке. 

Немного о грустном… 
В этом году нас покинули патри-

арх отечественной почтовой связи 
Владимир Николаевич Мацнев и 

заслуженный деятель науки РФ, 
профессор и доктор технических 
наук Юрий Борисович Зубарев. 
Светлая им память! 

Связь и в революционные годы, и 
во время Великой Отечественной 
войны работала и в бурю, и в грозу. 
Она работает и совершенствуется и 
сейчас, в сложные времена. Мы 
выдерживает жесточайший напор со 
стороны Америки и Европы. Сила 
нашего государства заключается в 
величайшей энергии для накопления 
материальных ценностей, для орга-
низации крепкой спайки всех слоев 
нашего замечательного народа. 

В этом году у нас появилась 
новая рубрика “Боевые эпизоды”, в 
которой мы публикуем подвиги свя-
зистов-героев, отметив награды, 
какими они удостоены. Журналы по 
мере наших сил и возможностей мы 
отправляем в передовые части зоны 
СВО, тем самым оказывая огром-
ную моральную поддержку нашим 
мужчинам — защитникам Родины и 
их семьям. 

Сто лет назад, в 1923 г. Пос-
тановлением Совнаркома в России 
была введена метрическая система 
мер и весов, а 8 февраля 1724 г. по 
распоряжению императора Петра I 
Указом Правительствующего Сена-
та была основана Академия наук. 8 
февраля 2024 г., в День российской 
науки, будет отмечаться 300-летний 
юбилей! 

“Дело науки — служить людям,” — 
подчеркивал Лев Толстой. Хочется 
пожелать талантливым и трудолюби-
вым ученым и всем сопричастным, 
каковым и является научно-техниче-
ский журнал “Вестник связи”, новых 
достижений и совершенствования во 
благо человечества. 

Дорогие читатели, авторы, 
друзья! 

От всей души поздравляю 
всех с наступающим Новым 
годом и Рождеством! Желаю 
всем здоровья, сил и успеха! 
Успеха всем нам! Наше дело пра-
вое — победа будет за нами! 
Мира и добра, дорогие друзья! 

И спасибо всем, кто остает-
ся с нами! 

 
Зам. главного редактора  

Е. ТЕРЕНТЬЕВА 
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Герои Российской Федерации 

 
Замглавы Минцифры Дмитрий 
Угнивенко принял участие в 
торжественной церемонии пре-
зентации почтовых марок, 
посвященных десяти героям, 
которые проявили мужество и 
стойкость в ходе специальной 
военной операции и были удо-
стоены звания Героя РФ пос-
мертно. 
В церемонии памятного гашения 
приняли участие председатель 
комитета по информполитике 
Государственной Думы Алек-
сандр Хинштейн, замглавы Мин-
обрнауки Константин Могилев-
ский, замминистра обороны Вик-
тор Горемыкин, заместитель 
директора Росгвардии Алексей 
Воробьев, председатель госфон-
да поддержки участников СВО 
“Защитники Отечества” Анна 
Цивилёва и вдовы героев. 
Были подписаны конверты с 
изображением медали “Золотая 
Звезда”, которая вручается Ге-
роям и присваивается Президен-
том. 
С 9 декабря марки с портретами 
военнослужащих и рассказом об 
их подвигах вышли в почтовое 
обращение. 


